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缓解停车难，不只收费一条路

据报道，今年以来，济南市停车
办针对停车管理中存在的违法行为
出台了一系列整治措施，并依法查
处25处涉嫌违法的配建停车场，恢
复停车泊位385个。今后停车办还将
对乱占公共停车位、用私设地锁等
七大停车乱象依法查处。

停车一直是城市面临的“老大
难”问题，本就存在巨大缺口的公共
停车位还常被占用。政府部门查处私
设地锁等违法行为，挖掘现有停车资
源的潜力，可谓缓解停车难的务实之

举。从《齐鲁晚报》手机客户端“齐鲁
壹点”的评论反馈中也不难看出，上
述举措深受市民欢迎，曾因道路划线
停车收费而引发颇多争议的停车办，
也收获了不少称赞之声。

停车难是老问题，乱占、挪用停
车位的现象使停车难上加难，也一
直困扰着市民的正常生活。作为一
种公共需求，停车问题的解决离不
开相关职能部门的积极履职——— 对
于商场、医院等处配建停车场的使
用情况，政府有监管之责；而对于那
些已规划好的公共停车位，政府则
有管理之责。如果能让所有规划明
确的停车位都发挥作用，即便无法
彻底堵住停车需求的缺口，对停车
难也能起到缓解作用。相比于在道
路上划线收费停车的做法，还少了
引发新矛盾的可能。

尤其涉及到公共停车位这样的
公共资源被乱用私占，更需要政府
出手。比如沿街商铺用石头、破家具
等占用车位，或是开放式小区内的
私设地锁，给市民停车带来不便，却
很难通过私下协调的方式加以解
决——— 普通人没有执法权，也不具权
威性，真要较起真来，伤了和气事小，
还很可能引发矛盾纠纷甚至治安事
件。对于这样的情况，就需要政府部
门对违法行为加以查处，从多个部门
抽调人员共同组成的停车办，恰恰就
在这一领域发挥出优势来。

事实上，侵占停车位的情况多
发，甚至成了城市顽疾，与以往监管
查处力度不够也是有关系的。类似
公共停车位上“占位神器”，近年来
屡屡见诸报端，却极少有“神器”主
人被查被罚的消息，而此次整治所

依据的《济南市市区停车场规划、建
设和管理办法》，十七年前就已经通
过并正式施行了。正所谓“徒法不足
以自行”，没有违法必究、执法必严，
也就无法避免“公地悲剧”的上演。
也正是从这样的“历史”与现实出
发，市民们才会对此次停车办的整
治措施给予了好评，并充满了期待。

当然，市民们的期待会不会落
空，还得看相关部门今后的行动，一
段时间内的集中整治不难，难的是
常态化的有效监管。毕竟，像清理

“占位神器”这样的工作，要比在道
路上划线收费更为费时费力，也没
有什么经济上的利益可图。不过，正
是通过这样“性价比”极低的工作，
政府部门为民服务的宗旨以及公共
服务提供者的价值，才体现得更为
明显。
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□李劭强

近日，有市民举报，位于江苏
南京江宁区的城市交通运输学校，
内部开了一间神秘的KTV。调查
人员走访发现：该校KTV有女学
生陪酒陪唱，早已经是公开的秘密
了。（10月29日中国青年网）

当高校和KTV发生关联，当
女大学生扮演“三陪”角色时，事
件便具有了刺激公众的可读性。
公众的关注和围观本身也是一
种 监 督 。只 是 ，在 围 观“ 高 校
KTV”事件时，应该意识到这是
个案，不宜以标签化的思维，形
成对某些群体的“刻板成见”。

很多时候，公众的理解可能
情绪先行，把个案看成是一种现
象，把新闻中的个体看成是群
体。结果，以偏概全的结论就可
能产生——— 高校变成藏污纳垢
之地；女大学生成为可耻的“三
陪”。这就是典型的标签化思维。
这种标签易于传播，也能够满足
人们对某些社会现象不满情绪
的发泄，但是也容易造成抹黑和

误解，甚至会对特定环境下的个
人（比如这所学校中未参与陪唱
的女生）造成误伤。

所以，在围观“高校KTV”事
件时，需要更多的理性。可以追
问事情的真相，可以要求当事高
校给出具体的说法，但也应该节
制自己的表达，不随意地给判断
对象贴标签，而是耐心地等待事
情的真相，并推进事情的理性深度
讨论。这时，公众的围观才不会成
为浮躁的狂欢，公众的关注才能成
为一种推动事情正常发展的力量。
否则，高校、高校教师、高校女大学
生很可能成为被抹黑的群体，他们
的形象将因为一个“高校KTV”新
闻而发生变形和扭曲。

当然，要想消除人们的标签
化思维，还需相关部门还原事情的
真相，并对个案作出严肃处理：“高
校KTV”到底是怎么一回事，这样
的事情还有多少，有多少高校人员
涉及其中，对于涉及的人员会作出
怎样的处理。当事情的真相可以顺
利还原，而个案可以得到强力纠错
时，人们就会心平气和地看待一个
个案，并分清个案与现象之间的界
限。如果，个案总是模糊的，而且处
理总是乏力的，公众自然会以标签
化的思维来想象、来发泄。

别以标签化思维围观“高校KTV”
□崔滨

透出调整生育政策“风向”的，是
新近修改公布的《中国共产党纪律处
分条例》。《新京报》注意到，在新版

《条例》中，“计划生育”这个无比严肃
的人口政策，已然被悄悄去掉。而在
此前，这一国策大政乃是不可触碰的
警戒线，不乏党政高官在这里翻身落
马。《新京报》援引部分研究者的观点
称，这是“政策调整的信号。甚至有专
家表示，这一修改有重要的历史意
义：将党员干部与计划生育松绑。他
预测，人口政策必将有重大调整”。

但随即，以权威性著称的《人民
日报》，用一句“想多了”否定了这一
推论，理由是“我国在2001年已经出
台了人口与计划生育法，这次条例修
订明确强调要改变原先‘纪法不分’
的情形，在修订中
将原条例中近半数
与刑法等国家法律
规定重复的条款删
除。‘计划生育’这
一条显然也是因为
已经有法律明文规
定，所以才不再在
新条例中出现。”

虽然《人民日
报》意图稳定舆论
对生育政策调整的
关切，但彼时十八
届五中全会业已召
开，国家“十三五”
规划制定提上议事
日程，如此关键的
时机窗口怎能不让
人关注。

新浪新闻便援
引中信证券全球首
席经济学家彭文生
在26日中国国际经
济交流中心主办的
第76期“经济每月
谈”上的观点：解决
中国经济面临的

“需求不足、供给过
剩、储蓄过剩”等问
题，需要推行根本性的改革措施，而

“全面放松计划生育政策”是解决国
内需求疲软问题的第一大改革措施。

“现在我们面临的问题是需求不足，
不是供给不足，小孩今天出生了马上
就增加消费需求。放松计划生育政
策，鼓励生育，既有利于当下，又有利
于未来。”

彭文生的呼声言犹在耳，只两
天后，《21世纪经济报道》的快讯便
迅速占领了各大媒体的即时头条。

“国家卫计委已于近日召开内部座
谈会，议题涉及生育政策调整后社
会抚养费征收如何衔接等问题。但
对于议题中的‘生育政策调整’是否
就是社会热议的‘全面放开二孩’，
目前并未有确切答案。”

紧随其后，《21世纪经济报道》
以长篇综述的形式集纳了多位人口
研究专家的观点。其中南开大学人
口与发展研究所所长李建民坦言：

“人口政策逐步调整方向是肯定的，
可能会采取分步走政策，十三五先
放开二孩，十四五人口总量有可能
负增长，会逐步对生育进行鼓励。”

在上述表态之后，中国网时事

评论员张燕终于率先亮明观点，切
入点则是向超生人口征罚的社会抚
养费。在其《调整生育政策缓解独生
子女困境》一文中，张燕尖锐地指
出：“从观念上说，放开二孩其实早
已有社会共识，难题在于经过多年
的计划生育政策实施，如果放开二
孩，计生部门未来何去何从？而且，
若全面放开二孩，社会抚养费大部
分被取消，这是计生部门和一些地
方政府不愿意看到的……放开二
孩，不仅仅是为了解决独生子女的
困境。最近几年开始，中国每年新增
的适龄劳动人口都在下降，从这个
角度看，我们的生育政策调整机遇
期已经不多。因此，无论多大的既得
利益都必须打破，这是对国家和民
族前途的负责任。”

张燕掀翻的生育政策桌下利益，
在凤凰网评论频
道这里以社论级
的 态 度 接 力 剖
析。一篇《别让社
会抚养费阻碍生
育政策调整》，不
仅直言“关于生
育政策调整的利
益阻力，最直接
被想到的当然是
社会抚养费”，更
提出了建议：“从
推动生育政策调
整的角度来说，
最可取的办法是
逐步淡化乃至取
消征收社会抚养
费，让相关部门
人员尽快转型。
没有利益羁绊、
人员包袱，生育
政策的调整才可
以在更理性的逻
辑 框 架 下 进
行……如果‘社
会抚养费’这个
词将来还能存在
的话，希望它是
这样被使用的：

国家面临严重‘少子化’的现在和将
来，政府理应向积极养育后代的家庭
发放‘社会抚养费’，这才是真正意义
的‘社会抚养’。”

同样以社论级郑重来讨论生育
政策调整的，还有《南方都市报》，这
家素来引领舆论风潮的报纸，在27日
的社论版第二条《独生子女藏风险，
放开二孩应尽快》的评论中，以更高
的姿态、更全局化的视角表明：

“生育政策的制定者必须考虑
到这样一个事实，即不同主体对于生
育政策所引发的风险有着不同的体
会，可能生育政策导致的经济问题还
不明显，但所引发的家庭问题却已经
非常严重。‘放开二孩’的呼声已经持
续很长一段时间，这种声音近年逐渐
受到学界的重视，后者扮演着连接民
间和决策层的角色，直至今天，社会
各界对‘放开二孩’已经形成了政策
共识。‘十三五’规划出台前，无数家
庭期待‘放开二孩’成为现实，但愿
这一天早点到来。”

聚焦二孩

“全面实施一对夫妇
可生育两个孩子政策”，
十八届五中全会公报里
的这句话让需要添丁进
口的普通居民，以及担忧
人口红利消退的专家学
者，心里的一块石头落了
地。事实上，从本周公布
的新版党纪悄然删掉“计
划生育”字眼开始，调整
生育政策、全面放开二孩
的话题，就已经成了舆论
场关注的焦点。

葛舆论场

评论员观察

葛一家之言

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

葛媒体视点

最寒碜办公楼

为何没引来掌声

有段时间，媒体报道“破旧办
公楼”时都会收获掌声，不过现在
这种赞扬声却少了。这次，面对湖
南炎陵县经信局的破旧办公房，有
人甚至说“事情反常就是有幺蛾
子”。其实，我也不喜欢这幢办公
楼，“不少地方的墙体已开裂”，这
是要出人命的；“整栋办公楼仅有
一台座机”，已经影响办公效率了。

这里有两个观念问题需要澄
清一下：一是，政府机关的办公楼
不是越破越好，而是应该与整个
经济社会的发展水平相适应，既
要保障公务员的安全，也要保证
为民服务的效率。二是，住破旧办
公楼未必就能出好官。前几年被
媒体广泛宣扬的河北大名县的

“最破办公楼”里，后来却走出“亿
元贪官”——— 县委书记边飞。

人们批评政府办公大楼奢华
也好，质疑“最寒碜办公大楼”也
好，最根本的问题都是对权力任
性的担心。一些官员手中的权力
不受控制，既可能造出赛白宫的
奢华大楼，也可能让“最寒碜办公
大楼”成为秀场。事实上，只要政
府部门廉洁奉公、提高办事效率、
办公大楼符合国家标准，这有啥
不可以呢？（摘自《新京报》，作者
殷国安）

治旅游乱象

暗访只是第一步

中消协公布了“国内部分旅
游线路体验式调查”报告，结果显
示，74%以上国内旅游线路存在
相对严重的问题。此次中消协采
取的“暗访”形式，应该说并不新
鲜。今年5月，国家旅游局派出9路
暗访组赴云南、湖南、海南、湖北
等地暗访，套出导游购物分红内
幕；今年9月以来，国家旅游局又
对部分5A级景区展开暗访，同样
发现了诸多问题。

但是各种暗访前前后后地访
下来，国家旅游局打击不合理低价
游、打击强制购物的各种意见发下
来，我们却还是看到七成以上国内
旅游线路存在相对严重的问题。这
说明，仅仅通过暗访去发现问题只
是第一步，更重要的是解决问题，
以强有力、不偏私的执法来确保法
律法规得到贯彻落实。

如果地方上的工商、旅游等
相关部门不能做到发现一起严查
一起，就应该成为被查的对象，看
看他们玩忽职守的根源何在。此
外，上一级的投诉渠道和平台也要
完善起来，游客的每一起投诉都应
该有调查、有回应，如果游客投诉
当地的执法部门监管不力，那么相
关的调查处理结果也要公布出来。

（摘自《法制晚报》，作者庞岚）
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